

MAFORY BANGOURA

La revolución femenina de Guinea Conakry

Por Cristina Bayo Fernández

Hadja Mafory Bangoura, es una de las mujeres más representativas en la historia de los derechos humanos y la descolonización en Guinea Conakry.

Invadida por Francia desde el siglo XVII, será después de la Segunda Guerra Mundial, cuando se descubran en Guinea Conakry importantes depósitos de bauxita que acarrearán una explotación desmesurada del mineral, perdiendo la población todo tipo de derechos. Por esta causa comenzó la movilización en contra del país francés.

En este revulsivo ambiente nace, alrededor de 1910, Hadja Mafory Bangoura, en Wonkifong, Guinea.

Proveniente del tradicional pueblo marino y agricultor Soussou, crece en una humilde familia de pescadores, que no pudieron dar a sus hijos ningún tipo de educación, por lo que Mafory será analfabeta.

Llegará a Conakry debido a su matrimonio y dará a luz a tres hijos. Debido a su pobreza, trabajará como pescadora y costurera. Son momentos duros y las diferencias sociales del país se acrecientan todavía más, sufriendo este proceso de manera más aguda las mujeres, desposeídas de todo derecho y opinión, por lo que Mafory con

un carácter reivindicativo buscará el cambio social.

Es en estos momentos, cuando aparece la figura de Sékou Touré y su Partido Democrático de Guinea (PDG), que consigue la independencia de Francia en 1958 y gobierna el país hasta su fallecimiento en 1984. A partir de la independencia Guinea Conakry se considerará una república marxista-socialista unipartidista.

Mafory Bangoura se convertirá en una ferviente seguidora de Touré y llegará a trabajar con él en la revolución y el anticolonialismo, buscando la igualdad y encabezando la lucha femenina en el país. De hecho, como comentará el propio Toure más tarde, con ella se produce la primera conquista del movimiento femenino, Mafory consigue: "la unidad orgánica, en las luchas, de la mujer y del hombre de Guinea".

En 1953, Ahmed Sékou Touré lanza un movimiento de huelga a gran escala no sólo en su país sino también en la mayor parte de las colonias francesas per-

De cualquier modo, personajes como Mafory Bangoura han resultado esenciales para entender la lucha de los derechos humanos, especialmente de las mujeres...



tenecientes al AOF (África Occidental Francesa), Mauritania, Senegal, Sudán francés, -actual Malí-, Guinea, Costa de Marfil, Níger, Alto Volta, -actual Burkina Faso-, y Dahomey -actual Benín-, con el fin de ejercer presión sobre el gobierno francés para votar el Código del Trabajo en el Extranjero. En Guinea, la huelga dura 72 días y Mafory participará activamente, arengando a la multitud, movilizándolo a las mujeres y ayudando a propagar el movimiento.

Después del éxito de la huelga y la firma de acuerdos, Mafory toma la presidencia del Comité de las mujeres de la Manifestación Democrática Africana o Rassemblement Démocratique Africain (RDA), una federación de partidos políticos anticolonial-



Mafory Bangoura se convertirá en una ferviente seguidora de Touré y llegará a trabajar con él en la revolución y la lucha contra el colonialismo, buscando la igualdad y lucha femenina en el país.

listas de la unión de las colonias de la AOF. En 1954, se producirá una de las manifestaciones más importantes de la RDA, en la que nuestra protagonista movilizará otra vez a las mujeres para hacer presión sobre sus maridos para que se unan a la causa, y si no es así ellas mismas realizarían huelga sexual e incluso llega a plantear irse de su lado si lo desean. Una visión moderna que levantó muchas críticas pero que abrió los ojos y ayudó a muchas mujeres a buscar la dignidad que se merecían. También invita a sus camaradas a vender sus joyas y objetos de valor para financiar el partido.

Los enfrentamientos entre las autoridades coloniales y los militantes por la independencia se multiplican y Mafory crea

una milicia popular de mujeres y trabaja para entrenarlas en el uso de las armas. Además, se colocará a la cabeza de la Croix-Rouge de Conakry, recogiendo y cuidando a los heridos durante las manifestaciones coloniales.

Las actividades y la influencia de Mafory inquietan a los franceses que realizarán campañas de desprestigio, como las acusaciones de envío de un documento antifrancés a activistas encarcelados. En julio de 1955, la sentenciaron a una multa y una pena de prisión, pero cientos de mujeres se movilizaron y se levantaron en armas. El efecto Mafory había logrado sus objetivos y finalmente solo cumplirá un mes de su pena de prisión y será escoltada a su hogar en señal de triunfo.

En 1958, Guinea Conakry proclamó la independencia y Ahmed Sélou Touré, miembro de la oficina política del Partido Democrática de Guinea (PDG), se convirtió en su primer presidente y otorgó diferentes cargos a mujeres dentro de su gobierno.

Después de un intento de invasión en 1970 por parte de los portugueses como represalia al apoyo al movimiento independentista en Guinea-Bissau, en 1974 el país se convierte en miembro de la Asociación Internacional de Productores de Bauxita, reanudándose las relaciones con Francia basadas en proyectos de infraestructuras e iniciando su colaboración con países árabes en proyectos industriales.

Será en esta etapa cuando Mafory se convertirá en Ministra de Asuntos Exteriores. Esto se producirá entre los años 1970 a 1976, hasta que se produce su fallecimiento en Bucarest, en 1976.

El proceso a partir de la muerte de Mafory y de Touré (en 1984) hará que el proceso político del país cambie. En 1991 se produjo un golpe militar por parte del coronel Lansan Conté, del Comité Militar de Recuperación Nacional (CMRN), que se convertiría en el Comité de Transición para la Recuperación Nacional (CTRN). Con este giro se fortaleció la empresa privada y se estrecharon los lazos con países del Bloque Occidental. Se restaura un gobierno civil y se establecen las formas democráticas, ganando Lansan Conté la Presidencia en 1993. En la actualidad Guinea Conakry se ha visto enormemente perjudicada por los conflictos bélicos de sus vecinos Liberia y Sierra Leona.

De cualquier modo, personajes como Mafory Bangoura han resultado esenciales para entender la lucha de los derechos humanos, especialmente de las mujeres, y su importante papel social y político dentro del continente africano.